

LAS DIEZ DOCTRINAS BÍBLICAS V PARTE: LA DOCTRINA DEL HOMBRE (ANTROPOLOGÍA)

TEXTO: GÉNESIS 1:26-27 Entonces dijo Dios: Hagamos al hombre a nuestra imagen, conforme a nuestra semejanza; y señoree en los peces del mar, en las aves de los cielos, en las bestias, en toda la tierra, y en todo animal que se arrastra sobre la tierra. 27 Y creó Dios al hombre a su imagen, a imagen de Dios lo creó; varón y hembra los creó.

Este día continuamos estudiando **LAS DIEZ DOCTRINAS BÍBLICAS** que todo cristiano debe conocer, y nos corresponde estudiar la **ANTROPOLOGÍA**, es decir, **LA DOCTRINA DEL HOMBRE**.

A lo largo de la historia, el ser humano ha tratado de responder a tres preguntas fundamentales: ¿De dónde vengo?, ¿Quién soy?, ¿Para qué existo?

Y CADA ÁREA DEL CONOCIMIENTO HA TRATADO DE DAR SU PROPIA RESPUESTA:

LA FILOSOFÍA dice que el hombre es un ser racional, un pensador, un buscador de sentido, pero no logra explicar con certeza su origen ni su destino eterno.

LA CIENCIA afirma que el hombre es solo materia evolucionada, un organismo biológico complejo, producto del azar y del tiempo.

LA SOCIOLOGÍA ve al hombre como resultado de su entorno, de su cultura y de su educación.

El problema es que todas estas definiciones describen **ALGO** del hombre, pero ninguna responde lo más importante: **¿QUIÉN ES REALMENTE EL HOMBRE? LA ANTROPOLOGÍA NOS PERMITE COMPRENDER: ¿QUÉ DICE DIOS ACERCA DEL HOMBRE?**

La Antropología está basada en **CUATRO VERDADES FUNDAMENTALES: EL ORIGEN DEL HOMBRE, LA NATURALEZA DEL HOMBRE, LA CONDICIÓN ACTUAL DEL HOMBRE Y EL DESTINO DEL HOMBRE**

VEAMOS CADA UNA DE ELLAS POR MEDIO DE LA PALABRA DE DIOS:

I) PRIMERA VERDAD: EL ORIGEN DEL HOMBRE, CREADO A IMAGEN DE DIOS (GÉNESIS 1:26) Entonces dijo Dios: Hagamos al hombre a nuestra imagen, conforme a nuestra semejanza; y señoree en los peces del mar, en las aves de los cielos, en las bestias, en toda la tierra, y en todo animal que se arrastra sobre la tierra.

Nuestra dignidad y valor no provienen del azar, sino de nuestro Creador; no somos un accidente de la historia, sino resultado de **UNA DECISIÓN SOBERANA DE DIOS**.

¿QUÉ SIGNIFICA SER IMAGEN DE DIOS? Ser creados a imagen de Dios no se refiere a la apariencia física, sino a **CAPACIDADES ESPIRITUALES QUE DIOS PUSO EN NOSOTROS Y QUE NOS DISTINGUEN DE TODA LA CREACIÓN**. Significa que fuimos creados con:

CONCIENCIA MORAL PARA DISTINGUIR EL BIEN Y EL MAL, Dios puso en el corazón del hombre **UNA LEY INTERIOR** que le permite reconocer lo correcto y lo incorrecto (**Romanos 2:14-15**) Porque cuando los gentiles que no tienen ley, hacen por naturaleza lo que es de la ley, estos, aunque no tengan ley, son ley para sí mismos, 15 mostrando la obra de la ley escrita en sus corazones, dando testimonio su conciencia, y acusándoles o defendiéndoles sus razonamientos,

CAPACIDAD RACIONAL PARA PENSAR Y DECIDIR, Dios nos dio una mente para razonar, crear, elegir caminos. Es por eso que ninguna otra criatura escribe libros, construye ciudades o reflexiona sobre la eternidad (**Génesis 6:5**) **Y vio Jehová que la maldad de los hombres era mucha en la tierra, y que todo designio de los pensamientos del corazón de ellos era de continuo solamente el mal.**

CAPACIDAD RELACIONAL PARA AMAR A NUESTRO PRÓJIMO Y ADORAR A DIOS: Dios es amor, y por eso el hombre fue hecho para amar al prójimo, vivir en comunión, adorar a su Creador. Desde el principio Dios dijo (**Génesis 2:18**) **Y dijo Jehová Dios: No es bueno que el hombre esté solo; le haré ayuda idónea para él**. Esto significa que los seres humanos fuimos diseñados para relacionarnos con nuestro próximos, tener familia y vivir en comunidad, y sobre todo **PARA ADORAR A DIOS**.

Podemos comprender entonces que el verdadero valor de los seres humanos no está en lo que poseemos sino en que **LLEVAMOS LA IMAGEN DE NUESTRO DIOS CREADOS EN NOSOTROS**.

II) SEGUNDA VERDAD: SU CONSTITUCIÓN, ¿CÓMO ESTÁ FORMADO EL HOMBRE? (1 TESALONICENSES 5:23) Y el mismo Dios de paz os santifique por completo; y todo vuestro ser, espíritu, alma y cuerpo, sea guardado irrepreensible para la venida de nuestro Señor Jesucristo.

La Biblia nos enseña que Somos más que un cuerpo y muestra al ser humano como **UNA UNIDAD INTEGRAL**.

SOBRE COMO ESTA FORMADO EL HOMBRE EXISTEN DOS EXPLICACIONES TEOLÓGICAS:

Una Dicotomía: Esto significa que estamos formados por:

- Una parte material llamada cuerpo
- Una parte inmaterial llamada alma y el espíritu

Una Tricotomía: Esto significa que el ser humano esta formado por **TRES ELEMENTOS**.

- **Cuerpo:** Lo físico
- **Alma:** La mente, las emociones y la voluntad
- **Espíritu:** lo que nos relaciona con Dios

El ser humano es una **UNIDAD INTEGRAL CREADA POR DIOS**; mientras vivimos, cuerpo, alma y espíritu son inseparables y están llamados a vivir bajo la dirección del Espíritu Santo.

Por eso, lo que afecta nuestra relación con Dios se refleja en toda la vida, el estado del corazón influye en nuestras decisiones y aun en nuestro cuerpo.

(Proverbios 4:23) Sobre toda cosa guardada, guarda tu corazón; Porque de él mana la vida.

(Proverbios 6:32) Mas el que comete adulterio es falto de entendimiento; Corrompe su alma el que tal hace.

La Biblia también nos enseña que **DIOS PUSO ETERNIDAD EN EL CORAZÓN DEL SER HUMANO** (Eclesiastés 3:11) Todo lo hizo hermoso en su tiempo; y ha puesto eternidad en el corazón de ellos, sin que alcance el hombre a entender la obra que ha hecho Dios desde el principio hasta el fin. A diferencia de los animales que solo viven y dejan de existir, el hombre posee un alma inmortal. Fuimos creados para continuar después de la muerte, ya sea para vida eterna con Dios o para separación eterna de Él en la condenación.

III) TERCERA VERDAD: SU CONDICIÓN, LA CAÍDA DEL HOMBRE

(GÉNESIS 3:6-7) Y vio la mujer que el árbol era bueno para comer, y que era agradable a los ojos, y árbol codiciable para alcanzar la sabiduría; y tomó de su fruto, y comió; y dio también a su marido, el cual comió así como ella. 7 Entonces fueron abiertos los ojos de ambos, y conocieron que estaban desnudos; entonces cosieron hojas de higuera, y se hicieron delantales.

El hombre pasó de la inocencia a la experiencia del mal Génesis 3 nos muestra que el hombre tenía capacidad moral y eligió desobedecer.

Conocer el bien y el mal no fue solo información, sino **EXPERIENCIA DEL PECADO**, Adán y Eva conocían el bien por medio de Dios, y conocían que comer del fruto prohibido era malo, pero no habían experimentado el mal hasta que desobedecieron.

LAS CONSECUENCIAS DE ESA DESOBEDIENCIA FUERON:

Vergüenza y miedo (Génesis 3:8) Y oyeron la voz de Jehová Dios que se paseaba en el huerto, al aire del día; y el hombre y su mujer se escondieron de la presencia de Jehová Dios entre los árboles del huerto.

Separación de Dios (Génesis 3:24) Echó, pues, fuera al hombre, y puso al oriente del huerto de Edén querubines, y una espada encendida que se revolvía por todos lados, para guardar el camino del árbol de la vida.

Muerte espiritual y física (Romanos 5:12) Por tanto, como el pecado entró en el mundo por un hombre, y por el pecado la muerte, así la muerte pasó a todos los hombres, por cuanto todos pecaron.

Esto nos enseña una verdad muy importante: El pecado de Adán no fue solo un error personal, sino **EL INICIO DE UNA CONDICIÓN DE PECADO PARA TODA LA HUMANIDAD**.

En Adán estaba representada toda la raza humana; cuando él pecó, todos pecamos con él. Por eso no somos pecadores solo porque pecamos, sino que pecamos porque nacemos con una naturaleza inclinada al mal.

Es por eso que el problema del hombre no es solo de conducta, sino de su naturaleza. **NO BASTA CON MEJORAR, NECESITAMOS NACER DE NUEVO**. Esto significa que ningún esfuerzo humano puede restaurar al pecador, ni la educación, ni las leyes ni la religión, solamente Cristo puede restaurar lo que se perdió en Edén (**Efesios 2:1**) **Y él os dio vida a vosotros, cuando estabais muertos en vuestros delitos y pecados,**

IV) CUARTA VERDAD: SU DESTINO, REDENCIÓN O SEPARACIÓN

(LUCAS 19:10) Porque el Hijo del Hombre vino a buscar y a salvar lo que se había perdido.

La Biblia nos enseña que Cristo vino a recuperar lo perdido, esto significa que la historia de la humanidad no termina en la caída.

Jesús, es el “Segundo Adán” que vino para: Restaurar la imagen de Dios, perdonar el pecado y dar vida nueva **(Romanos 5:19) Porque así como por la desobediencia de un hombre los muchos fueron constituidos pecadores, así también por la obediencia de uno, los muchos serán constituidos justos.**

La Biblia nos dice que para la humanidad caída existen dos destinos: Vida eterna con Dios o separación eterna sin Dios, es decir, la condenación **(Juan 3:16) Porque de tal manera amó Dios al mundo, que ha dado a su Hijo unigénito, para que todo aquel que en él cree, no se pierda, mas tenga vida eterna**, podemos comprender que el destino del hombre depende de su respuesta a Cristo.

CONCLUSIÓN: La Antropología bíblica nos deja una verdad ineludible: el problema del hombre no es social, económico ni educativo, es un problema espiritual. El ser humano puede avanzar en ciencia, mejorar sus leyes, progresar en conocimiento, pero nada de eso puede cambiar su corazón. Por eso Dios no envió un maestro más,sino un Salvador. Cristo vino para restaurar lo que se perdió en Edén: Devolvernos la comunión con Dios, sanar nuestra naturaleza caída y darnos vida eterna. Hoy cada uno de nosotros está frente a una decisión: seguir viviendo bajo la condición de Adán, o recibir la nueva vida que ofrece Cristo.